

Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año X, Número 30, Septiembre - Diciembre de 2005

Hacemos entrega al lector del último número de *Aportes* correspondiente al año 2005, que contiene cuatro artículos en su sección central y cuatro en la de Foro Económico.

El primer artículo hace una valoración del modelo de crecimiento de N. Gregory Mankiw, David Romer y David N. Weil, conocido como Modelo MRW, partiendo de una síntesis de la propuesta inicial, se hace una confrontación con desarrollos posteriores, incluyendo una síntesis de trabajos críticos; el autor considera que los planteamientos originales son útiles para el estudio del crecimiento económico y la convergencia, en el marco del pensamiento neoclásico.

En el texto “Los sistemas productivos como estrategia de desarrollo local ante la globalización” se hace una revisión de la literatura sobre el tema, partiendo de la propuesta de que la globalización genera diferencias económicas y territoriales, afectando en mayor medida a las regiones menos desarrolladas; se argumenta que las regiones han respondido a través de la configuración de sistemas productivos locales, convirtiéndose ahora en una estrategia de desarrollo; lo anterior se ilustra con dos experiencias mexicanas.

A continuación se aborda uno de los temas más controversiales de la ciencia económica: el papel del Estado; en el artículo “Neoliberalismo y estado benefactor. El caso mexicano”, partiendo de un recuento de la manera en que las distintas corrientes de pensamiento ubican la relación Estado-economía, se hace un análisis de lo que fue el “Estado del bienestar” y cómo su agotamiento da origen a la propuesta neoliberal. El autor sostiene que el modelo impulsado por el neoliberalismo se encuentra estancado, pues ha mostrado su inviabilidad para lograr un crecimiento sostenido, y, para el caso mexicano, propone que se está en un impasse entre las reformas estructurales que le permitirían una prolongación y el creciente descontento, resultado de la actuación de las fuerzas del mercado.

En los últimos años hemos sido testigos de cómo han venido creciendo los obstáculos para que se concreten las diversas metas que se han planteado para lograr una mayor apertura y consolidar los acuerdos multilaterales, en este marco, el trabajo “Regionalismo y multilateralismo” propone que se ha dado una respuesta a través de los procesos de integración regional, vía crecimiento de tratados preferenciales y reacomodo

en los bloques comerciales a partir de la década de los noventa; lo cual se argumenta a través de la revisión de lo acontecido en las distintas regiones de la economía mundial.

La sección “Foro Económico” está constituida por cuatro artículos, en los dos primeros se abordan temas de coyuntura, en el trabajo “A Crise do Governo Lula e a Conjuntura Política Brasileira”, se hace un análisis de la situación brasileña considerando las propuestas de las distintas opciones políticas y su entorno latinoamericano; en el segundo, se hace un balance de un aspecto de la política económica del gobierno de Vicente Fox, la inflación, concluyendo que si bien se ha controlado el costo social es muy alto.

En los últimos dos artículos, se abordan dos temas vinculados a la gestión de las empresas; en el primero se desarrolla un

análisis de las alianzas entre empresas en la industria textil poblana, en particular las exportadoras, en tanto que en último texto se expone una metodología para la evaluación de la tecnología, en particular la inversión en robots.

En las dos reseñas bibliográficas el común denominador de los textos comentados es su relación con las manifestaciones de la globalización; en el primero se analiza su relación con el incremento de la violencia y en el segundo se encuentra su expresión en el proceso de integración de América.

Finalmente, este número se cierra con el Anexo “*Panorama General*” del Informe sobre las inversiones en el mundo. Las empresas transnacionales y la internacionalización de la investigación y el desarrollo, a cargo del Secretario General de la UNCTAD, Supachai Panitchpakdi.

Por el Comité de Redacción

Germán Sánchez